

う仕事に歩調を合せることがむずかしいのではないか。要するに責任の所在が不明になるというおそれがある。それが一つでございます。それからもう一つは、役所がやるということになりまると、これは大した理由にはならぬかと思いますが、実情を見ると必ずしも悔りがたい点は、多くは補助事業と並行してこの融資が行われておるという実情があるわけです。従つて補助金を出すところが同時に融資をするということでは、融資と補助とということは若干混迷を来しはしないか、こういうことをおそれておるのであります。それは資金量が大きくなるに従つて、その点の危惧が、危惧として放置することは許されないのでないか、かようになります。それから役所の考へるのであります。それから役所の財政ないし会計の法規に関するところでございますが、御承知の通り金の出し入れについては、形式的に非常に手続が厳重になつておりますので、金融とがいつたような彈力的な、機動的な措置をするという事項につきましては必ずしも適当でない。たとえば債権を回収するというような場合におきまして、特別会計でやるのはどうもぐあいが悪い。しからば公庫ということになると、そういうふうに思はれると、必ずしもそうはなりません。たとえば特定の金融機関に貸付から管理、回収まで全面的に委託するといふことも一応考えられると思いました。しかし、その点についてもやはり若干不ぐあいな点があるのでないか、かようになります。申しますのは、第一点は、何と申し

ましてもこれは農林漁業の生産力の維持向上という点にございますので、これはやはりその間の関連があまりに薄くなるということでおいが悪いの 従いまして全面的に民間機関に委託してしまって、ということについては、これはやはりその間の関連があまりに薄くなるということでおいが悪いのであります。それからまた現在の受託の関係におきましては、受託機関が二割の保証責任を持つておるのであります。ですが、二割の保証責任でもつて貸付の決定までを受託するということになりますと、八割は国が責任を持つということになりますので、そこに貸付が若干ルーズになりますが、このたくさん銀行でございますが、このたくさん銀行——大部分はもちろん中金でござりますが、たくさんの銀行に貸付の決定権をまかすことになりますと、あらかじめ資金のわくを各行々にきめなければならぬ。そういうことは現状では事実上なかなかむつかしい。それならば、一つの銀行あるいは中央金庫といつたものに集中するかと申しますと、これまで委託しておったところをやめなければならぬ。そうなりますと、これはその銀行にとりましていわば信用の問題にもかかる、かようなことになりますと、やはり問題がむつかしくなりはしないか。かような両面からいたしまして、現在の特別会計ではございませんが、しかも政府とは独立の公庫といつた組織が最も望ましいのではない

か、かような結論を得たのだと思ひます。しかばなこの公庫によりまして、どの程度従来特別会計がやつておりますかと申しますと、これは公庫のあり方に非常に関連があると思ひます。今回提案になつておられます公庫法案を拝見いたしまして、従つて公庫の運営の方針といふことに關連するかということについては、法案自体とは現われていないのであります。それで考えておられますのは、もしこの法案が成立した場合に、運用の方針とすべきものを考えてみますに、第一は、公庫が本店から支店と申しますか、また事務所から従たる事務所まで全国的に整備いたしまして、全面的にいわば金融機関らしくみずから仕事をやつしていくことが一つ考えられますが。もう一つは、ちょうど特別会計がやつておりますが、そのどちらを主として担当して、他はやはり従事して行くことについて、私どもは現在やつております仕事のようなものを通じて農林中金その他の銀行に委託するといったようなやり方が考えられると思うのであります。そのためには、現状ある金融組織あるいは組合金融といったようなものに及ぼす影響等もござりますし、また全面的に公庫が仕事をするということになつて参りますと、物的あるいは人的な施設の相当のものが必要とするということでござりますので、これは一挙にしてはできがたい、という実情もございます。少くとも手端の業務と申しますが、実際の事務の審査とか、あるいは債権の回収とか、つたようなこと、従いまして、現在会計が中金等にお願いしております

事項は、公庫が今後は特別会計にかゝりまして中金にお願いをする、あることは銀行にお願いをするといった方がよくはないか、かように考えておりません。そういう方針に基いてどの程度度支務が改善されるかということを考えますと、末端業務は従つてこれはほぼ現状通りということに相なるうかと思うのであります。異なるのは農林省との関係が異なつて来るといふ点が大きな点ではないか、かように申しますと、末端業務は従つてこれははと中金、あるいは農林省の中におきます各局との関係が異なつて来るといふのであります。また公庫になつまつて、大蔵省との関係もござりますが、農林省と大蔵省との関係ということになります。

そこで公庫になりまして、今申しますような方針で運用する場合に改善されます点は、從来賃付の決定が大蔵省と農林省にあつたわけでありますから、その点が今度は公庫に一本化さる。また農林省内におきましては、各局とのいろいろな相談といつたようになりますが、そこがあつたわけであります。そこがあつたわけではあります、そこがあつたわけではあります。従いまして東京と申しますか、中央官庁及び中金との関係、こういう点は、これはまつたく実質上も形式上も一元化される、かように考えております。従いまして、この点につきましては、從来の仕事のぶりが相当能率化される、あるいは迅速化されると期待してよいのではないか、かのように考えておる次第であります。

○井上委員 そうすると中央機関としての公庫の本店をお持ちになつて、各都道府県には支店または支所を持ちますか。またそなりますと、この公庫

の予定しております。職員は全部どのくらいになりますか。

○小倉政府委員 支店、出張所といつたようなもの、あるいは從たる事務所というようなものは、おそらく全国的に設置するということは、先ほど申しました趣旨によりますならば必要はない、またすべきではないというふうに考えております。本店と申しますか、主たる事務所に限られると思いますが、その人員は今のところ考えておりますのは、百二十人程度であります。

○井上委員 そうすると大体本店と申しますか、中央機関だけを設けて、都道府県末端は中金に仕事を委託してやつてもらう、こういうことらしい。そうなりますと特別に現在やつております貸付業務の能率化といいますか、あるいはサービス化といふものが見られるかどうか。この法案をきめることによつて、ただ長期資金と短期資金の扱い方が性質上異なるから、ひとつ頭だけ別にしておこう、しかし末端は同一の金融機関において扱わさず、こういうことになつておりますので、そうなりますと現在やつております貸付業務なり、サービスといふものが、この法律によつて別に新しく改善される。借り受ける農民及びその団体が、この法案ができたからということで、特別に利便を受けるということは、めだつてはないと考えますが、どう考えてさしつかえありませんか。

○小倉政府委員 貸付を受ける側から見ましてどういう点に利点があるかといたしたことなどございますが、第一といたしましては、先ほど申し上げましたように、中金、農林省、大蔵省といったような関係が非常に簡素化される。そ

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

の結果それが直接に利益になるということは間違いないと思いますし、その結果たとえば農林省と府県との関係といつたようなこともある程度簡素化される。農林省が府県に対しまして、貸付、融資について特別の具体的な指示をするとか、あるいは府県から農林省に対して具体的な案件につきましていろいろの意見なりあるいは希望を申し出るといったようなこともおのずからあまり必要がなくなる。融資は公庫一本になることによって事務が簡素化されると思います。

それから貸付資金の管理の面でござりますが、この点も先ほど申し述べましたように、財政法並びに会計法といったようなもののそのままの適用が排除されます結果、債権の管理面においても若干の弾力性が期待できる、かようになります。なおまた特別会計は、これは役所そのものでございますが、公庫となりますれば、その点につきましても、若干雰囲気と申しますか、氣分も異り、農林漁業者ないしその団体の利便ないしサービスといった面も相当強く強調されて行き得るのではないか、かようになっておるのであります。

○井上委員 末端でも支所または支店等ができまして、一本の命令のもとに業務監督なりまたいろいろの運営が行われるということになるならば、今お話をのような点も了解は行くと思いますけれども、何分自分の命令系統にない他の金融機関の人をお願いをして事務をとつてももうどうということになりますから、またその委託を受けた農林中金にいたしましても、やはり貸付その他のにおいてそれだけの責任をもつて処理

をしなければならぬ関係があつて、そう簡単には扱えないことにならうと考えます。そういう点で私は、これは行くべくあります。ただし、それは行くじやないか。これは借ります方の農民側の要求が非常に強くなつて、末端で扱つております場合に、たとえばその支所なり支店なりへ参りますと、ものすごい分量の仕事をしておりますけれども、なかなか簡単に審査その他が進まない、こういうことを本店へ申し込んで来る。そうすると、本店の方はやはり自分の責任を關することですから、その陳述書類を出しておきますけれども、なかなか簡単に審査その他の処置をしなければならない。そこに自分の使用人でない他の金融機関の者に対して、一応はいろいろ事務的処理についての話合ないをされると思いますけれども、まあこれはよそから委託された業務であり、これは本来の任務の金融業務である、こういう考え方方が自然発生的に起らないということは言えないと思います。そういう点から、これはやはり末端までの一貫した組織を持つべきでないかということになつて行くでないかと私は考えます。そういう点がここに一つの大きな問題になるでないかと考えております。これらの点は十分検討せなければなりませんが、この際ちょっと伺つておきたいのは、この二百億余りの資金を年間に取扱うことの委託を受ける農林中金の方では、このこと

によつてどれだけの所要人員を必要としますが、また現在予定しておる所要人員で事務を処理するとして、申込みから金を貸してやるまでの間の審査期間は、一体平均的にどれだけ経過をしておりますか、これを伺つておきたいと思います。

○江沢説明員 井上さんの御質問でござりますが、昨年この制度がしかれましてから、私どもの方としても、できるだけ現在の人員でこれをやつて行くという建前で努力しております。これがもし分離された場合にどのくらいの人間がいるかということは、的確に申し上げるのははなはだ困難だと存するのであります。昨年はこの関係の仕事のために職員が非常なオーバー・ワークになりますして、各事務所において毎日十時、十一時まで仕事をするというようなことで、病人が非常にふえたわけであります。これではいかぬということでございまして、昨年は中途において五十名ばかり採用をいたしました。今年はさらにそれを見込みまして、普通の必要人員以上に相当新規卒業者を採用することを予定しております。そういうようなことで、私どもの方の仕事とあわせて行つております關係上、この仕事の関係でどの程度の人員が必要であるかということは、私どもは責任をもつて申し上げられないと存じます。それから貸付の申込みがありましてから貸付決定までどのくらいかかるかということをございます。これも案件によりまして種々雑多でございます。非常に審査に手間をとりますもの、そうでないもの、いろいろございますが、私どもの現実の数字で申し上げますと、早いのは大体二十日ぐら

いで処理できるようなことになつております。なおもし御必要でございまし
たならば、私どもの事務の方でよく調査いたしまして、書面で報告申し上げ
てもさしつかえないと思います。
○井上委員 妙なことを聞くようですが
けれども、この政府資金の委託を受け
まして貸付業務を行う、この場合の委
託手数料といいますか、それは年間ど
のくらいを中金はもらつていますか。
○江沢説明員 これは農林省の方から
あるいはお答えすべきことかも知れま
せんが、私どもの方でちようだして
おる事務手数料は、これも金額により
ましていろいろになつております。最
近一千万円未満は三分、それから金額
が上るに従いまして率が減ります。
一等少いところでは三厘七毛五糸、今
申し上げましたのは初年度の料率であ
ります。次年度からは一千万円未満は
年に二分五厘、最低のところでは、一
億円以上でございますが、これが年三
厘一毛二糸、こういうわけであります
す。

に四敵するぐらいの書類を集めで来なさい。なければ、金を借りる段取りができるない。ということは、嚴重をきわめておるのです。ところがこれは農民側にとりましてはたいへんな仕事でありまして、なか／＼簡単に借りれない。またその書類を審査する方におきましても、これだけの書類を提出させました以上は、その審査にまたたいへんな時間と手数がかかろうと思います。そういうことからして、もう少し対人信用というものを中心に扱われたらどうかということを、たび／＼私は申し上げたことがあります。が、依然として改まつておりません。たとえばその村へ入りまして、その村で一体どういうふうに共同施設なり、共同事業なりが計画され、運営され、その責任はだれが負つております。その人は一体どういう資産状態なり、また取引上その他の信用があるかないことはすぐわかるのです。そういうことから組合なり個人なりに対する信用が私は一番中心でなければならぬと思う。ところが日本の金を貸しておる、特に中金その他の内容を見ていると、それは第二になつておると思う。この証拠書類、この証拠書類というような証拠書類ばかりぎよしきん集められて、その書類審査によつて金を貸している。従つて借りた方は、その書類によつてバスさえすれば、あとはその金がどういうぐあいに使われておつて、どういうぐあいにそれが運営されて、それがどういうぐあいになつたら返されるかという事後の監査はほとんどされていない。だからいろ／＼、な書類審査によつてやりますけれども、どこかにミスがあつて、焦げつきを生ずるというのが、日本の金融の大

きな欠陥ではなしと私は考えてゐる
のであります。これについてどうお考
えでありますか。

○江沢説明員 今のお話に答えておきます。最初のお話は、手数料がたいへん高いのではないかといふお話をされましたが、これは厳格な原価計算によつて、農林省、大蔵省その他とよく御協議の上きめていただきましたもので、本所、支所を通じまして、ふやしましたのは六、七十名でござりますが、実際ほかの方からさきまして、直接これに携わつている人員は百八十名ぐらい、間接的人員を入れますと、五百名くらいに上の人員が、これらのために動いておりまして、決して不当な手数料といふものではありません。これによつてできるだけ農山漁村の方にいい、長い金が低利で入れば、私どもの方はむしろマイナスになつてもさしつかえないという気持で仕事をしておりますので、この点は御了承をいただきたいと思います。

に比べれば言うに足らない短かい期間の金融をいたします場合にも、この程度の時間をかけて十分に審査をいたしております。これはある程度やむを得ないことと御了承をいただきたい。そしてそのためにも設備関係の資金の運用が遅れておるということであるならば、私どもは大いに考えて、もつと迅速にやらなければならぬと思うのであります。数字は、差上げてございまますように、初年度における百二十億、これは全部決定して貸出しをしております。それから今年度におきます二百億、これも最近までの数字では百五十億程度決定しております。比較的無理をいたしまして、私どもの方ではこういうようなことをやつております。私どもは正確と迅速の調和という点が最も大事であると思つておりますので、この辺は御了承をいただきたいと思うのであります。

それから最後に、事後の監査がよろしきを得ないということを申されましたが、これは私ども最も大事な点だと思います。日本の全般の金融とりまして、貸し出すときには非常に厳重であるが、しかし貸したあとはもう知らぬというようなことがきわめて多いのであります。今、井上さんのお話を聞いて、金融界全般を通じて深く考え、またその御趣旨に沿うように私どもやらなければならぬと存じておる次第でございます。

で、非常に恐縮ですが、ひとつ簡潔に御質問を願います。

○井上委員 委員長の御発言でございますけれども、この委員会で十分審査した上で連合審査に臨む態度をきめるべきでありまして、この委員会がまだ審査を済ませないうちに、午後一時から連合審査をやるからもういいかげんに質疑をしておけなんてそれはいけません。

○青木委員長代理 一応午後一時に予定しておりますから、なるべくそれに間に合うようにひとつお願いいいたします。

○井上委員 次に伺いたいのは、農林漁業資金の貸付先であります、御存じのようにこの資金は、わが農業生産の向上に絶対必要な資金として各方面からの要求が非常に多いのであります。第一に本年から来年へかけて、政府の予定しているものを相当上まわる要求額が出ておるだらうと思います。そこでこの貸付先に対しては相当厳重な査定が行われて、適正な貸付をされると考えますが、ここに「貸付決定状況」という資料をいただいておりますが、この中に「共同利用施設」の「その他」の欄で百三十七件というのがございます。この「その他」というのは、特に目立つ共同施設としてどういうものがありますか。この点を一応伺いたいと思います。

○小倉政府委員 この「その他」とありますのは、たとえ申しますれば農産物の加工処理、水産物の加工処理、あるいは農村工業といったようなものなどがその中に入つておるのであります。

○井上委員 この貸付の要綱の中に、イからチまで貸付の項目が書いてあります、漁業共同施設の中に水産加工というものは入るのでしょうか。これはどうなんですか。

○小倉政府委員 次に、この金融制度に連して一つ伺つておきたいのは、協同組合の信連が各県とも非常な焦つきを終戦以来かえておりまして、これの金融処置を何とかせないと、単協においてはまさに危機一歩手前にある状態が至るところに伝えられております。信連において全体でたしか百三十億ぐらいじやないかと思いますが、これが借りかえあるいは金融措置を執拗に要求されておりますので、これに対して政府としてどう処置をお考えになつていらっすか。この際伺つておきたまう。

○小倉政府委員 ただいま御指摘の信連の固定化債権と申しますか、不稼働資金と申しますか、百三十億に上つておるというお話をござりますが、その程度のものはありませんかと私どもも存じております。そのため信連の経営全体につきまして田滑な資金の疏通を欠くといふおそれもありますので、対策はいかんといふ御質問でござりますが、その点につきましては、もちろんいろいろ考慮しなければならぬ問題があると思ひますが、やはり問題の根本は、事業をやつております

協同組合が健全に運営されて行く、これが第一点になりますると、現在協同組合の更なる整備法によりまして、せつかも昨年度から再建整備をいたしておりますので、その面とも考慮しまして問題を考えなくてはならぬではないか、かとうに存じておるのであります。たゞ一歩具体的にどうするという案は持ち合いませんが、さような点につきましても、信運の方から何らかの措置があるのは必要ではないかということにつきましては、井上委員の御指摘のように私どもも考えておる次第であります。

自分のものになつたという名目上の土地所有者であつて、土地の生産力を高め、全体の農業生産力を国際的水準まで引上げていくという資本的投資をするだけの蓄積を農家は持ち得ない現状にあります。蓄積はます／＼減る状況にはなりましても、蓄積がふえた行くという状況にはなり得ないのであります。そこに国として農漁業に対する国家的財政的支出を積極的に推し進めなければならぬという基本的な条件が構成されたわづておるのであります。何としても今後政府が一方で計画しております食糧自給の促進に伴つて、農林金融に対して積極的な手を打つて行かなければならぬと考えておるようなわけでありますので、政府といたしましては、現在の資金要求額から勘案しまして、二十八年度に対する所要資金あるいは二十九年度に対する所要資金といふものに対し、どういう計画をお持ちでござりますか、この点伺つておきたいと思います。

申しましたような趣旨で、食糧の増産計画といふものにつきましては、大体資金のめどもあるのでございりますので、それに応じて考慮して行きたいと考えております。

融機構全体の問題も相関連して参りますので、われくとしては事務的には少し研究をいたしております。しかしこの農林漁業金融の中核と申しますか、この中枢を占めます組合金融につ

○足頭委員 必しも中期と長期は
截然と区別するのではない、という御説
明のようであります。そういたします
と一番問題になるのは、結局現在の系
統金融の場合を見たときに、単協、信
託、保証、大手三支店、单協、信託、保
証、大手三支店、

い。支所をバスしたものは中金では競
争されて、それがくずれるというよう
なことはほとんどないと思いますが、
もしそういう事例があったならば、江
沢さんにお伺いしたいのであります
が、このへんは具体的な二番煎餅で

○青木委員長代理 足鹿覺君。
○足鹿委員 井上さんの質問と重複する点はできるだけ避けて、私は簡単に5つないし六つの点についてお伺いをいたしたいと思います。
まず政府に伺いたいのであります
が、このたびの公庫の設立ということ
は、農林金融制度の上に画期的な意味
を持つと思うのであります。しかし必ず
しも完全とは考えませんが、この際
に系統農林金融についての、特に機構
の問題について根本的に検討する必要
はないでしようか。その点についての
政府の御所見はいかがでありますか。
これは大臣なり、政務次官がおいでにな
なつたときがいいと思いますが、もしも
伺えたら事務当局としての所見も伺つて
おきたい。特にこのたびの法案がも
し成立いたしますならば、中短期のもの
のと長期のものがこれによつて明確化
して来ると思うのですが、そのことは
政府の方針として、中短期のものと長
期のものを明確に区分して、専門分野
を確立して行くという考え方でおやり
になつていいかどうか、その点を最初
にお伺いいたしたい。
○小倉政府委員 農林金融全体の機構
につきまして何らか改善と申します
か、考えてるかという点でございま
すが、これはいろ／＼制度上の問題に
ついて議論のあることもわれ／＼承知
しておりますし、また中には傾聴すべ
き議論もあると思います。またこれけ
ひとり農林金融だけに限りませず、全

いましては単協、信連、中金といつたような、すでに長い間の歴史によつてでき上つておりますので、ただ金融とくするということはなか／＼むずかしい事情があるのでないかと考えております。従いましてこの公庫との関連におきまして、組合系統金融について根本的な改革をする、さようなことは考えておりません。これはもう少し先の問題として取上げるべきものではありますかと考へておられます。

それから長期金融と中短期金融とが、公庫といつたようなもので将来画然と区別されるかといったような点でございますが、この公庫あるいは特別会計が対象としておりますのは、長期資金でござりますが、しかもこれは政府資金でなければできないような事業、すなわち実質的にいえば収益性の少い、しかも公共的な事業といふうに考えておりますので、單に長期金融機関といふうには広くは理解できないのではないかと思ひます。従いまして組合金融ということとでまかない得る範囲の長期金融は、やはり系統金融機関にお願いしなければならないのではないかと思ひます。その点につきましては、農林中金が農林債券等の発行を通じて、若干の長中期資金についての資金の供給をするという役目を、今後とも果していただくことが必要でないか、かように考へておられる次第であります。

中金と、中金という大体三段階になつておられます。そこへ持つて来てこの公庫ができるということになりますと、公庫が預託を受けて業務を行つてということになります。今一番私どもが問題にいたして先刻の御答弁でありますから、中金の支所あるいは市中銀行というものが、おられますのは、現在の特別会計のときにおいて行われておる状態というものが、必ずしも農村の実情に沿つておらないのみならず、それによつて非常に適期の貸出しといふことが困難があると同時に、またコストが高くなつておることだけはいなめないと思う。「これについて政府はいかようにお考えになつておりますか。この農林漁業金融公庫をかりにつくつたとしても、特別会計が農林漁業金融公庫法というものの肩がわりをして別な組織になる。一応そこにはある程度現状を改善するに役立つ点はあるとしましても、本筋においてはやはりそういう点で悩みがある。たとえば信運を強化して二段階制にして行くというような考え方も出て参ります。そのことの当否は別として、ともかくにも簡素迅速にやらなければならぬということになりますが、その点についての具体的な御所見を伺いたい。私はその点が一番問題になると想うのです。かりに中金の支所へ出るまでは、信連でまず一つの段階を経る、中金の支所でまた審査を受ける、しかしそれはあくまでも最後決定ではな

○小倉政府委員 お尋ねの趣旨が公庫の、あるいは特別会計の融資の問題に關連をいたしておると思うのであります。ですが、御指摘の通りに中金あるいは支所、出張所、あるいは信連といったようなものがいろいろ、関連して、貸付の決定まで非常に遅れはしないかといふことでござりますが、これは今の中金の支所、出張所があるために遅れるということよりも、むしろ公庫あるいは特別会計がみずから支所を持つてない以上、むしろ中金に、ある程度地方にプランチを持つてやるということの方が、迅速に行くのではないかといふように考えられると思うのであります。また地方によりましてはそういう趣旨でもつて、中金の出張所等の新設を要望しておるという向きもあるようです。しかしそうなことがありますと、これは組合金融機構全体の問題になります。この点につきまして、これは御指摘のようないいことも当然考えられると聞いています。そうなりますと、これは組合の運営上、要點もござりまするが、なましうか、お伺い申し上げたい。

が、他の経済事業との関連ということもあります。それからまた普通の金融機関と違いまして、地方的な金融の事情に応じなければならぬ。従つて地方的な金融上のある程度の自主性ということも関連をして参ると思います。そういうこととのみの觀点から、系統金融機構の組織ないし事務所の廃止を簡単にするということは、なか／＼一挙には乗り切れない問題ではないか、かよううに考えておきます。

の非常に重点になると思うのです。それから公庫の収支の予想はどういう状態ですか。またその根拠となるところの財産の基礎は、一体どういう状態にお考えになつておるか。もし数字的にありましたら資料としていたいともけつこうであります。

なお公庫の役職員は、刑法上の場合には公務員としての取扱いを受けるということが第何条かにあります。他の場合に公庫の役職員の法律上における地位はどういうことになりますか、その点をお伺いいたしたい。

○江沢説明員 最初の方だけ私の方から御答弁させていただきます。地方金融をもう少し迅速にやれ、こういうふうに、現在の機構についてお話になつたものだろうと思いますが、現在は私たちの方がじかに政府から委託を受けしておりまして、私どもの方の支所がじかにお貸しするというかつこうになつております。しかしながら私どもとしては、組合の三段制というもの、特に信連を育成強化するという方にやはり力を用いたのであります。そこでこの六月ごろから信連とよく話し合いをいたしまして、できる限りの信連の御協力を願うというラインを出しております。

信連の方でよく調べていただけば、私どもの方はそうやかましい調べをせぬで済むようだん／＼なつて行くと思ひます。こうしたことになりますれば、今足鹿さんのお話になりました迅速化ということもだん／＼達成されることになると思うのであります。根本的に申し上げますると、この農林金融と申しますのは——特に組合金融のラインで申し上げますが、ほかの金融と違いまして、いわゆる指導金融あ

るいは育成金融といふ立場に立つ場合が非常に多いのです。それではかかる金融機関でありますならば、それは貸出しの対象にはならぬといつてお断りしてしまうと、そういうことがすぐできわけであります。私どもの方はそこにはできません。そういうふうにして、ただけば貸して差上げましょ、こまういうふうになさつたならばこの仕事は伸びて行くではありませんか、そろそろいうふうに指導しつつ金融をするので、なかなかむずかしい点があるのです。従つて金を貸す場合も、ほかの金融機関みたいに、これはいけませんと窓口ですぐ断るわけに行きません。そういう事情がございますことをよく御了解願いまして、私どもの方もできるだけ事務の簡素化、迅速化ということには努めたいと思いますので、御協力いただきたいと思います。

それから先ほどお話をありました申請して三箇月たつたらすぐ認可しるということをございますが、これは三箇月いろいろ審査をして、どうしてもできないというものについては、むしろこれは取下げていただくという形ならば、処理は容易だらうと思います。しかし、それでは指導金融あるいは育成金融の立場からどうかと思われますので、ひとつできるだけの審査なり指導ありますので、つけ加える必要はないと思いますが、ただ、特別会計としてたております。

○小倉政府委員 公庫の貸付事務についての運営の方針でございますが、この点につきましてはただいま江津副理事長からお話をあつたような点もござりますので、つけ加える必要はないと思いますが、ただ、特別会計としてた

旨のようくに期限を切りまして処置をいたしております。
それからもう一点、公庫になりますが、これはまだ特別会計が公庫になつた場合の公庫の予算がきまりませんので、具体的な数字は申しかねるのでありますけれども、それを大体平たく申しますと、公庫が貸すをする場合の金利は、仕事によつていろいろ違つてゐることは御承知の通りでございますけれども、それを大体平均いたしまして六分ぐらいになるよろしくおつておられます。従つてそれが収入の源になるわけであります。他方支出の面といたしましては、一般会計の繰入れについておつて行きたい、かように思つておられます。従つてそれが収入の源になるのがございますので、それを全体の資金について考えてみると、大体資金の金利等から借ります分についての利子がござりますので、中金その他の取扱い金融機関への手数料として二分五厘程度を見込んだら利子は三分ぐらいいに当りはしないか。それから先ほどお話がありましたような中金その他の取扱い金融機関への手数料として二分五厘程度を見込んでよいはないか。それから公庫になりますが、場合の金利を五厘程度といたしまして、合計六分、かようくに收支の大体の根本を考えておる次第であります。

○小倉政府委員　国有鉄道あるいは
壳公社というのとはまた若干違つて
るよう思います。と申しますのは
向うの方は公共企業体ということに
つておりますので、若干違うのでは
いかと思ひます。

○足鹿委員　そうすると、どういう
ことになるのですか。

○小倉政府委員　この点につきまし
ては国民金融公庫あるいは日本開発銀
行とかあるいは輸出入銀行、あいいう
ころの役職員と同じ傾向にならうと
えます。

○足鹿委員　そうしますと、第三に、
今度の公庫の場合、当初においては農
地担保金融が取上げられるといったよ
うな話もすいぶんありました。それの
取扱いをおやめになつたのはどうして
理由でありますか。なお閣議でいろ
うと問題になつたそうでありますから、
自給飼料の対策として金融を行う、サ
イロ等の建設資金の融通の方途を講ぜ
られるようになるようになりますが、
このことは、今後この種の畜産関係の
中短期資金を公庫の融資対象として更
に上げて行くという方針と解釈してよ
しいのでしょうか。私はあまり時間を
費することはきらいですから、メソして
おいて落ちのないよう御答弁願いた
い。

それから特別会計は旧債の借りかえ
を認めていたが、公庫も同様であります
が、その点、受託金融機関に資金を
交付した場合の利息、貸付までの交付
金の運用状況はどういうふうになりま
すか。公庫から交付する手数料の率、金
額。これは私あまりよくわかりません
が、古い法律に農林中央金庫特別融通
及賃夫補償法等、いろいろございま
す。

が、これをこの際改正をして、一定のわくのものについては損失補償の道をもつと開いて行く必要があると思うのですが、最近の金融事情なり経済情勢が表徴しておるので、その点についてどういうふうに当局はお考えになつておりますか。またこの一番最後の問題について江沢さんの御所見がありますから承つておきたい。

○小倉政府委員 最初の農地金融でございますが、農地金融あるいは農地担保金融と申しましてもこれはいろいろござります。御承知のように、それを担保として土地改良をやるといったような生産的な面と、災害その他において生活資金に困つて農地を担保にして金を借りる、こういったいろいろな面がございまして、農地担保金融をそのままこの中――この中と申しますか、長期資金の中に入れるということについては相当問題があろうかと思うのであります。生産金融の面につきましては、長期資金ならばこれは農地を担保とすることなくとも、この特別会計あるいは新しくできます公庫法といつたようなものによります金融創設のための特別会計の担保でもつてやつて行く。従つて、あの資金を増加すると、いうことでやつて行きたいというのが農林省いたしましての大体の見解であります。従いまして、農地担保金融についてもつてこの公庫法案には入つてないのです。

それから第二点のサイロあるいは堆肥舎さらには家畜導入といったようなことがあります。従いまして、農地担保金融中期資金と申しますか、そういう問題点とともにつてこの公庫法案には

でございますが、家畜は御承知のような特別の措置でやつて行くことに方針が大体まとめておるようでござりますので、この中に入つております。それからサイロ、堆肥舎といったようなものにつきましては、農林省といたしましては補助政策で行きたい、金融では困りはしないかと考えておるのであります。また、さしあたりの問題といたしましては補助金というわけには参りませんので、やむを得ず本年度におきましてはこの資金から一億五千万円程度のものを補正予算に予定をいたしております。恒久的な制度としてはこの資金から一億五千万円程度のものを、長期資金ないし公庫などによってまかなつて行く方針ではただいまのところないのであります。

それから旧債の借りかえでござりますが、これは従来ともいたしておりません。公庫になりましてもその点はかわりがないのであります。それから中金があるいは特別会計から中金への仮貸付を金でございますが、これは日歩一ヶ三厘五毛であります。それから中金が業務を委託する場合の手数料につきましては、これは先日井上委員からの御質問のときにお答えをいたしておりますように、金額と、それから初年度、次年度という二つの点からいろいろと違つて参るのであります。平均いわしましては二分五厘程度に当りはないかと考えております。それから融資に關係します損失償價の問題でございますが、御指摘のように以前はそういう制度がございましたして、現在も法律としては残つておるようでござります。もつとも公庫あるいは特別会計によりまする資金は、政府資金でござります

まして、金融機関としては責任の程度は二割でありますので、補償という問題は起きないと思いますが、違った面におきまして、そういう制度を考慮する必要はないかという点につきましては、ただいま私ども事務当局では研究中であります。

○足鹿委員 いろいろとお伺いしたいことがあります。大分時間も迫つてますので、お尋ねを申し上げたまことに、午後の連合審査会は延期していましたが、午後にも引き続き当委員会で質疑を続行させていただきたい。希望を私は持つておりますが、これは他の委員会との関連もありますので、委員長の方でかかるべく御考慮をいただきたいと思います。

なお第四に、ちようどいい機会でありますので、短期営農資金の供給の問題について一、二、三お尋ねを申し上げたいと思います。農手制度の利用ができるとしてから年数もたつて参りまして、逐年農家経済の困難を反映いたしまして、その額は年々増加する一方であります。そこでこの短期営農資金の問題であります。そこから現在のような金利をもう少し軽減される必要はないでしようか。たとえば十月六日から一般市中銀行も貸付金の利子を一厘引下げておりますから、これが政府なり中金の方の御意見も承りたいのです。たとえば私は鳥取県ですが、鳥取県の特産としての二十世紀といつたものは、完全な自主統制をやつている。このものたちを短

期営農資金の対象にして行く、そういう特殊なものについてもう少し範囲を広げて行くと同時に、先刻も問題にしました手続を簡素化して金利を引下げて行くというふうな点について、短期営農資金の供給なりその取扱について改善の要をお認めになつておりますかどうか。今申しましたのは一例にすぎませんが、ひとつお伺いしておきたいと思います。

現在の農手等の短期営農資金の農家に入つて来た後における実態というものには、生活資金に相当まわされておるのが実情である。そういう実情から見て、もう少し金利等についてもお考えになる必要はありはせぬかということを言つておるので、生活資金を出してやらないのです。その点誤解のないようにもう少し御答弁願いたい。それから、今申し上げました特殊性のある地帶の実情を加味した営農資金の貸付対象の範囲拡大の問題については、御答弁がなかつたようですが、その点をもう少しつきりお伺いしておきたい。

○小倉政府委員 農業手形の金利の引下げの問題でありまするが、これは表として先ほどお配りしたかと思ひますが、現在のところ三百五十億余りについておりまして、そのうち日本銀行にまでお願ひをいたしておりますのが約半分くらいだと思つております。そういたしますとあと中金がまかなつておるという関係がございまして、中金がまかなつておる分につきましては、いわば逆さやになつておるといったような関係にありまして、現在のところこの金利を下げるとはなかなかむずかしいのであります。

それから営農資金の拡充の問題でございますが、御承知のようにタバコとか繭といったようなものにつきましては、農業手形に準するような形でやつております。なおこういう性質のもので、特に必要があり、また担保と申しますか、信用といったような、こういふものに準ずるものは、中金とも連絡

いたしまして拡充することは十分考えられることがあります。

○江沢説明員 今小倉局長のお話で大体尽きておると思います。農手制度が非常に逼迫しておりまして、中金自体も金銭繰りに非常に困つたということで出来ました。その当時は農手割引をいたしましたと、すぐそれを日本銀行にいたしますと、すぐそれを日本銀行に持ち込んで金融をつけるということでございました。従いまして私どもの方で二銭で割引いたしましても、日本銀行の方で一銭八厘で再割する、結局三厘のさやで取扱いをしたということです、今のように遅さやにはなつておらなかつたわけでありますと、最近の実情は、農業手形の範囲が拡大されるに従いまして、先ほど局長からお話をありましたように、利用者が非常にふえて、今年は二百五十億というような額になつたわけであります。その後中金の資金繰りがめづくりして参りましたために、半分以上は中金の自己資金で抱いてまかなくというようなことになりましたので、特別のことがない限り中金でペイする程度にはなか／＼行かない。これを數字的に申し上げますと、二銭の割引というのは年にして七分三厘であります。中金の資金のコストは全体をひつくるめまして安いものもあり高いものもあります。債券に至つては八分五厘以上に上つておりますが、全体で七分八厘くらいであります。ですから中金の自己資金でまかなつておる部分につきましては、年にして五厘を引いておるということになります。金額が大きいだけに中金の收支には相当マイナスの影響を与えておる

に非常に重要な金融機能を持つておるものでありますので、私どもの方としてはそれはやむを得ないということでは現在やつておるのであります。ほかの金融機関はたとえば利下げをいたしましても、これはもう皆さん御存じのことだと存じますが、預金で歩積みといふようなことをやつておりますが、五割、三割、はなはだしいのは五割、あるいは全額預金に一旦入れさせて、また貸すというようなことをやります。従つて市中の金利といふものは外に現われておるほど安くないのであります。現に農村關係で私ども借入金の内訳を調べたことがあります、この農業手形その他系統關係で借りておる分が非常に安いのであります。二錢五厘といつておりますが、その他の分も二錢七厘、二錢八厘ということございまして、非常に安いのであります。その他の金融機関から借りておる分については、三錢、四錢、五錢といふような高い金利を払つて農家は借りておるという実情でありまして、農業手形は現在においても非常に安い金利で出でるということを実際御認識いただければ幸いだと思います。

整備で政府がおやりになつておる程度では焼け石に水で、なか／＼困難です。そこで問題になりますのは、何とかこれに対してもう少し一步を進めた対策を講ぜられないと、特に農業金融の全般的な疏通がうまく行かないという点が心配されるのです。当局もよくお気づきのことだらうと思ひます。が、たとえばそれに対する対策として金融債を発行させて、国の利子補給、損失、補償等の措置をもつと積極的に講じて行くとか、そういうようなことを当面の対策としてお考えにならないでしょうか。その必要をお認めにならないでしようか。また根本的、抜本的な対策として考えてみた場合に、何か農協金融の基金制度というようなものをつくつて、そうしてそれが抜本的な農業金融の疏通対策であり、あわせて農協の強化育成にも資するといふようなことが私は必要だと思うのです。今の農協再建整備の建前では、これはもう実情にマッチしておりません。従つて、先刻もお話をありましたように、百三十億程度のものを下から突き上げて、毎日々々陳情が絶えない。これに對しては何か全般的な農業金融の疏通対策として、当面の対策と、そして根本的な対策をお考へにならないと、これはなか／＼解決しない問題だと思ひます。その点、大臣が政務次官にお尋ねすればいいのですが、事務当局としての小倉さんの御意見はどうでしようか。またこれに対して中金の方で御意見がありましたら承つておきたいと思ひます。

つきましての対策でござりまするが、この点はやはり何と申しましても協同組合の根本精神にのつりまして、組合が自主的に再建整備をはかることが根底でなくてはならぬというふうには考えております。もつともそうしましても、協同組合という制度がいろいろ／＼國の食糧増産なり集荷なりといったようなことについて相当な役割を果しておりますし、また組合制度全体も健全に発達することが望ましいとありますので、御承知のようにございましてからまだ一年あまりになりますが、建設法によりまして相当の助成金あるいは奨励金を支出して、現在その程度が進行中なであります。再建整備法が生れましてからまだ一年あまりになりますが、かたちはせんので、その成果を現在在たちにとやかく言うことはできませんけれども、このしばらくの間の実情を見ておりまして、相当の成果が上がっているよう認められるのであります。従いまして、私どもさしあたりの問題といたしましては、この再建整備法による再建整備ということを最重視に考えてやつて行きたい、かように考えておるのであります。もつとも、この再建整備の進行状況いかんによりますと、あるいはその他のいろいろな経済事情の変動、たとえ米の統制の撤廃といったようなことが将来もあり得るとするならば、これがまた組合金融にも相当の影響を与えるので、そういう事態にも対処をいたしまして、先ほどお話をのような信用金融制度といつたようなことも考えられましょく、あるいは組合金融全体につきましての熊勢の整備ということとも考えなくてはならぬと存じておりますので、そういうことについての事務的な研究は

進めておりますが、さしあたりの信
連の固定貸しにつきまして政府が特段
の措置を講ずるのは、事務的に申しき
してなか／＼むずかしい問題がありま
しないか、私はかように存じておりま
す。その問題に対し政府がなすべき
ことについていろいろ研究いたしてお
りますが、早急に対策を立て実行す
るのは、なか／＼実現がむずかしいと
うに考えておるのであります。

○足鹿委員 その答弁では私は満足い
たしません。当局にしてもおわかりりで
しょう、もう連日のごとく全国で大會
を開き、実行委員会を持ち、はとんど
陳情攻めです。かくのこときことはゼ
スチニアなんかでできることではあり
ません。実際にどうにもならないから
こういう運動が出て来ており、政府の
措置としてはどうにもならない限界が
来ておるという証拠です。これなんか
は小倉さんにそれ以上お尋ね申し上げ
ることはどうかと思ひますので、次の
機会に農林大臣なり政務次官に政府と
しての決意を伺いたいと思って、この
点は保留しておきますが、もうこれは
検討の時代じゃないのです。十分な対
策がとれないならば、当面何らかの対
策を立てなければだめですよ。こうい
う状態で、口に農協の育成強化などと
言つておつても、それはだめです。農
協はだん／＼弱まって行く。そのこと
は、ひいては金融面から見まするなら
ば、農業金融に非常な支障となつて現
われて参りますので、拙速でもかまわ
ぬから、ひとつ当面の対策をうもの
をお立て願うように、小倉さんの方で
特に御努力をお願いいたしたいと思いま
す。

最後に中金にお尋ねを申し上げて私の質問を終りたいと思いますが、私も中金の民主化という言葉をよく聞くのですが、中金の民主化ということをおいでになりますか。よくそういう言葉を資料によつても見ますし、意見としても聞くのですが、中金の民主化ということは、そうだとすれば現在非民主的であるということになるのか、それはただ単なる中金の運営上における改善を言つておるのか、私もさつぱんにお尋ね申し上げたので、中金当局としてのこの問題に対する真摯な御見解をこの機会に承つておきたいと思います。その問題がいろいろな点についてどういうふうに自己批判をされ、もしそういうような点に思当る節があるならば、どうい具体的な措置をお考えになつておるか承ります。

実質的には二段である。もうそこで三段、中金の出張所で四段、それから中金で五段、その上にこれが乗つかるのであります。それが全部この業務をやるとは言いませんけれども、こういうような関係上、実際には非常にコストが高くなつておる。たとえば中金なら中金の一つの出張所の陣容を持ちます。でも、なるほど指導的立場にある特別な金融ではあるけれども、最後にはコストが高いというのが一番経済に響くのでありますから、そういう場合にそのコストを見ましても、一つの県の中金の出張所が扱う金額なり件数といふものは、ほかの金融機関に比べれば非常に少い、しかも組合の金融の場合、末端の単位機関で一職員が扱うところの金額は少いけれども、その件数というものは非常に多い。こういうふうな農林金融全体を見て一つの機構といふものを見、この際どうしても考えなければならないかぬ。その際にこの法案が出て参りましたから、この法案そのものの考え方は一応わかるのであります。が、そういう点に対してこの法案を通過させ、この金庫をつくる機会に、根本的な問題まで一応は考えて、そして中金の方々にも、あるいは農林省当局の方々にも、この際一度見返つてもらう。そうして次に、どうしたら高能率な農林金融――コストの安いまた簡素化したものができるか。またそうするためには、昔の産業組合みたいにある程度まで連帯保証制度というものを強めることは、これは確かに簡素化の一つの大きな方法であります。しかし一面から言うと民主化されないと何とかいうりくつもついて来ますが、そういう点についてこの機会に、相当強くわ

れわれとして掘り下げて考へる必要があると思うのであります。従つてこの法案と、この法案が生れた後に来る、また現在悩みつある問題を、この際相当掘り下げて御研究願う方がいいと私は信じておりますので、それらの質問は連合審査会が終つてからに保留させていただきまして、一応連合審査会に入つていただきたいと思います。
○青木委員長代理 これにて暫時休憩いたします。午後は、先に大蔵委員会との連合審査会を開きたいと思ひますから、御了承を願いたいと思ひます。

午後零時三十九分休憩

〔休憩後は再開に至らなかつた〕

去る十三日農林委員長において、次の通り小委員を指名した。

〔参考照〕
林業に関する小委員

秋山 和恭君 大島 秀一君
高見 三郎君 野原 正勝君
松野 賴三君 中村 寛太君
平川 篤雄君 川俣 清音君
芳賀 貢君 中村 英男君
同日農林委員長において、次の通り小委員長を指名した。

林業に関する小委員長

松野 賴三君